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Crisis en el Sahel Occidental: la realidad incómoda en la 

Cumbre de los BRICS 
Por: Maria Fe Celi
Reyna
Publicado:16 ago
2023

RT.-Los que estudiamos
el surgimiento del nuevo mundo
multipolar hemos tenido los ojos
puestos en África desde hace algunas
semanas, pero no por su política
regional.
Este mes, entre el 22 y 24 de agosto,
será la decimoquinta cumbre de los
BRICS en Sudáfrica. Todos los
analistas coinciden que las decisiones
tomadas en estos días serán claves
para el resto de la década.
Se espera que este año se extienda
el bloque geoeconómico y se tomen
decisiones sobre el comercio entre
los miembros. Aunque la moneda
común aún está muy lejos, sí tienen la
intención de avanzar en la
desdolarización.
Se han invitado entre 67 y 70 líderes
(los reportes varían) de países
africanos y otros países del Sur
global; además de a 20
representantes de diferentes
organizaciones internacionales.
Asimismo, se dijo que todos los
países africanos habían recibido una
invitación y que uno de los objetivos
de la Cumbre era determinar cómo
BRICS podía colaborar en el
desarrollo de estos países. Hoy, no
queda claro.
Mientras esperábamos la conferencia
sucedió un terremoto político,
seguido de una réplica, que puso a
África Occidental en el centro del
mundo. El ‘sismo’ sucedió el 26 de
julio cuando los militares tomaron el
poder en Níger derrocando al
entonces presidente Mohamed
Bazoum.
La ‘réplica’ llegó desde San
Petersburgo, dos días después,
durante la Segunda Cumbre entre
Rusia y países africanos, cuando el
capitán Ibrahim Traoré, presidente
de la transición de Burkina Faso,
dio su discurso. Sus palabras se
viralizaron en las redes sociales y
emocionaron a muchos por todo el
mundo, en especial, a la juventud
africana que sintió que, al fin un
líder expresaba el sentir de hartazgo
de la dominación de países
coloniales, en especial, de Francia.

El discurso de Traoré nos hizo ver
que el golpe en Níger no era un
hecho aislado, sino parte de un
proceso mayor de países en la
subregión del Sahel Occidental, que
están luchando por liberarse del
neocolonialismo al que siguen
sometidos.
La gota que derramó el vaso
Con el golpe, Níger se unió a una
tendencia en la subregión de golpes
realizados por militares nacionalistas
y antimperialistas, que son apoyados
masivamente por la población. El
primer país fue Guinea. Luego, Mali
y Burkina Faso, pero Níger fue la
gota que derramó el vaso para los
países occidentales.
Níger tiene una superficie de
1.267.000 km2, y aunque es el
vigesimosegundo país más grande
del mundo, su población es de 26
millones de personas. Más del 40 %
de sus habitantes viven por debajo
de la línea de pobreza. Su Índice de
Desarrollo Humano es uno de los
más bajos, solo por encima de Chad
y Sudan del Sur.
Por otro lado, es dueño de una
posición estratégica en el continente.
Tiene frontera con Argelia, Libia,
Chad, Mali, Burkina Faso, Benín y
Nigeria. Además, posee enormes
recursos naturales, en especial el
uranio.
Níger se independizó oficialmente
en 1960, pero al igual que con el
resto de los países colonizados por
Francia, nunca tuvo una
independencia real. El mejor ejemplo
de esto es, probablemente, la
moneda. Los países que utilizan el

Franco CFA no tienen soberanía
económica. Están sujetos a las
decisiones en París y deben
depositar la mitad de sus reservas
en el Tesoro francés. Si bien se ha
prometido un cambio, aún no hay
acciones concretas.
Los países que utilizan el Franco
CFA no tienen soberanía
económica. Están sujetos a las
decisiones en París y deben
depositar la mitad de sus
reservas en el Tesoro francés.
Si bien se ha prometido un
cambio, aún no hay acciones
concretas.
Níger también ha sufrido las
consecuencias de la guerra de la
OTAN contra Libia, luego de la
cual grupos terroristas,
adecuadamente controlados por el
gobierno de Gadafi, se esparcieron
por todo el Sahel. Por su posición
estratégica, el país no son solo se
convirtió en el centro operaciones
de estos grupos, sino también de
redes de tráfico de armas, drogas y
hasta de personas.
Por esto, Níger fue uno de los aliados
de Francia en la Operación
Barkhane, lanzada en 2014 para
combatir grupos yihadistas. Este
despliegue incluyó la autorización
del ingreso de tropas francesas y
estadounidenses a su territorio. El
resultado de esto fue lo opuesto: el
terrorismo se hizo cada vez más
fuerte.
El segundo aspecto para entender
la respuesta occidental y, en
especial, la de Francia, es el uranio.

Continua pág.2
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Níger está entre los mayores
productores del mundo y su uranio
es además de alta calidad. Empresas
francesas, que lo han explotado por
décadas, se quedan con la mayoría
de las ganancias y han dejado un
desastre ambiental del que no se
ocupan.
En los últimos años, Francia inició un
proceso de diversificación de
fuentes, por lo que el uranio nigerino
representaba el 15 % del total
importado. La operación militar
especial en Ucrania y el suicidio
económico europeo cambió la
dinámica geoeconómica.
El mayor productor de uranio en el
mundo es Kazajistán, país que los
occidentales consideran como parte
de la «órbita rusa» y, por lo tanto, no
confiables. Las opciones para
acceder a recursos disminuyen.
Níger representaba para los
franceses la opción más segura. De
ahí que, en el 2022, el uranio nigerino
representara el 34 % de las
importaciones de Francia.
Para esto, era necesario tener un
gobierno nigerino favorable.
Mohamed Bazoum, cuyas
declaraciones pueden ser calificadas
de serviles, era funcional a los
intereses franceses. Esto, con el
golpe, se terminó.
La CEDEAO haciendo el trabajo
sucio
Ahora los países coloniales deben
ser más sutiles en las intervenciones
y por eso las hacen a través de sus
intermediarios. En su discurso en
San Petersburgo, Ibrahim Traoré se
dirigió a sus pares africanos, dando
luces de lo que vendría para Níger:
«Lo que es un problema son los
jefes de Estado africanos que no
contribuyen en nada a quienes están
peleando, pero que cantan la misma
canción que los imperialistas
llamándonos milicias, que no
respetan los derechos humanos (...).
Los jefes de Estado africanos
debemos dejar de comportarnos
como marionetas que bailan cada
vez que los imperialistas tiran de las
cuerdas».
Mali, Guinea y Burkina Faso
recibieron sanciones de la
Comunidad Económica de Estados
de África Occidental (CEDEAO).
Esta vez, la gran diferencia ha sido la
reacción virulenta hacia Níger y la
amenaza de irse directamente a la

Crisis en el Sahel Occidental: la realidad incómoda en
la Cumbre de los BRICS… continuación pág.2

guerra. Desde Nigeria, país que
lidera la Comunidad, dieron siete
días para que la Junta Militar
repusiera a Bazoum y si no, atacarían.
La acción dividió la CEDEAO.
Inmediatamente, Mali y Burkina
Faso anunciaron que una declaración
de guerra contra Níger sería tomada
como una acción bélica contra ellos.
En Guinea dijeron que no se unirían
a las acciones de Comunidad. Estos
cuatro países representan el 60%
del territorio de ese bloque.
Hay países comportándose como
imperialistas dentro del mismo
continente. Lo hacen con el apoyo
público de las potencias
occidentales, en especial de
Francia.
Mientras tanto, Argelia criticó el
golpe, pero afirmó que no aceptaría
ninguna intervención militar
extranjera en el continente. Por su
parte, la oposición en Nigeria negó
autorización para el despliegue de
tropas.
Más allá de los gobiernos, líderes de
opinión de diferentes países africanos
también se pronunciaron en contra.
Hasta en la misma Nigeria, las
personas salieron a la calle en contra
de la intervención.
En resumen, hay países
comportándose como imperialistas
dentro del mismo continente. Lo
hacen con el apoyo público de las
potencias occidentales, en especial
de Francia. Parafraseando a Traoré,
los occidentales están tirando las
cuerdas y estos gobiernos, muy
impopulares en sus países, bailan al
ritmo que les dictan.
La Unión Africana apoyó
inicialmente a la CEDEAO,
sumando tensiones en los días
siguientes del golpe, pero finalmente
el miércoles se posicionó contra
cualquier intervención militar en
Níger.
La tensa calma de los BRICS
La crisis está lejos de solucionarse.
Mientras en medios africanos
independientes se dice que la
posibilidad de una confrontación
bélica es cada vez menor, los
occidentales tocan tambores de
guerra. Pareciera que quieren
preparar a la opinión pública para
justificar una intervención. En estos
momentos, cualquier cosa podría
pasar.

En este contexto se dará la cumbre
de los BRICS. Si bien los objetivos
principales del bloque son
económicos, también se presentan
como una opción a los países en
desarrollo frente a las condiciones
de las instituciones occidentales.
Asimismo, los intentos de desligarse
del dólar tendrán profundas
implicancias geopolíticas.
Hasta ahora, no ha habido una
declaración del bloque y Sudáfrica
ha apoyado a la CEDEAO. Habrá
dos espacios claves donde se podría
tocar la crisis en el Sahel Occidental:
el Compromiso BRICS- África y
los diálogos BRICS+.

De hacer como si nada pasara o
apoyar a la CEDEAO, diluiría el
espíritu panafricanista con el que la
Cumbre fue planteada. El bloque
caería en contradicción con sus
propios principios de no intervención
y respeto a los procesos locales,
además de alienar a varios países del
Continente.
Sería una segunda derrota para
Sudáfrica, luego de ceder ante las
presiones occidentales y de la
oposición de ese país por la asistencia
presencial de Vladímir Putin.
Por ahora, muchos hemos pasado
de tener altas expectativas a muchas
dudas. Toca esperar el desenlace.

Presidente destaca relevancia de obras
complementarias y Programas para el
Bienestar en proyecto del Tren Maya

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo

19 de agosto de 2023.-En su gira de
trabajo de fin de semana en
Chetumal, Tulum y Cancún, en
Quintana Roo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador constató el
avance de la obra del Tren Maya;
también se reunió con autoridades y
representantes de las empresas
participantes en el proyecto.
A través de una publicación en sus
redes sociales, el mandatario destacó
la relevancia de las obras
complementarias: carreteras,
distribuidores viales, hoteles,
ampliación de los sistemas de
transporte público, así como el
mejoramiento de zonas arqueológica
y el fortalecimiento de los Programas
para el Bienestar en la región del
sureste.
En el video que acompaña la
publicación es posible apreciar las
obras viales que se realizan en
Cancún. El mandatario adelantó que
el domingo estará en Mérida,
Yucatán.
Acompañaron al presidente: la
gobernadora de Quinta Roo, María

Elena Lezama Espinosa; el
director general de Fonatur, Javier
May Rodríguez; el secretario de
Comunicaciones, Infraestructura
y Transportes, Jorge Nuño Lara;
el director del Instituto Nacional
de Antropología e Historia, Diego
Prieto Hernández; el
subsecretario de la Defensa
Nacional,  Agustín Radil la
Suastegui; el supervisor Honorario
del Tren Maya, Daniel Chávez
Morán; el director de Operaciones
de Grupo ICA, Ricardo Ibarra
García-Parra; el director de
Proyectos de Grupo ICA, Jorge
Isaac Colonia Albornoz; el
director general de Grupo INDI,
Manuel Muñozcano Castro, el
director general del Grupo
Aeroportuario, Ferroviario y
d e  Se r v i c i o s  Au x i l i a r e s
Olmeca-Maya-Mexica, S.A.
de C.V., René Trujillo Miranda
y el director de Obras del
Fondo Nacional de Fomento
al Turismo, Efraín Olivares
Lira.
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El pueblo es el motor del cambio, afirma
presidente; principios de la 4T fortalecen

economía del país

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
17 de agosto de 2023.-El presidente
Andrés Manuel López Obrador
afirmó que el motor de la Cuarta
Transformación es el pueblo; se trata,
dijo, de un movimiento pacífico que
se construye entre todas y todos,
desde abajo, a través de la revolución
de las conciencias y con base en
principios.
«El motor del cambio es el pueblo.
(…) Aquí lo importante en México
es que son millones de mexicanos
los que han tomado conciencia,
entonces no depende de un hombre
ni de un grupo ni de una vanguardia,
estamos hablando de millones de
ciudadanos, de personas; es un
fenómeno», remarcó.
En conferencia de prensa matutina
enfatizó en la importancia de
fortalecer los ideales porque, de lo
contrario, «se cae en el pragmatismo,
en la lucha del poder por el poder, en
el ‘quítate tú porque quiero yo’ y
aquí hay que poner siempre por
delante los ideales, las causas del
pueblo, las causas de la nación».
El mandatario reiteró que el principal
objetivo de cualquier gobierno
progresista en el mundo es lograr la
felicidad de la población a partir de
la atención y la justicia social.
«¿Por qué somos de izquierda?
Porque estamos a favor de los
desposeídos, estamos a favor de los
pobres, eso es ser de izquierda; ser
de izquierda es estar a favor de la
justicia, ser honesto y ser demócrata.
Pero, además de que uno se siente
muy bien porque se está llevando a
la práctica el principio del amor al
prójimo y se está ayudando a los
más necesitados. Además de eso,

no hay pierde porque la gente
siempre reconoce, siempre apoya y
es lo que permite seguir avanzando
y transformar», argumentó.
Sostuvo que está a favor del cambio
y de la justicia social, en contraste
con el bloque conservador de
derecha.
«No estén esperando los pueblos
que con gobiernos de derecha se
van a beneficiar los de abajo, los
pobres, los desposeídos, los
humillados; no. La derecha no piensa
en el sufrimiento de la gente, no le
importa el pueblo; la derecha
gobierna para una minoría siempre»,
aseveró.
La economía moral y el humanismo
mexicano, fundamentos del
Gobierno de la Cuarta
Transformación, lograron la
disminución histórica de la pobreza
y la desigualdad, lo que abona a la
estabilidad económica del país.
«Estoy muy contento porque en
décadas no se había disminuido la
pobreza como ahora, pero, sobre
todo, en décadas no se había logrado
reducir la desigualdad como ahora.
(…) Nos funcionó la fórmula de no
permitir la corrupción ni los lujos en
el gobierno y que todo lo que se
ahorra se le dedica, se le destina al
pueblo y por eso está fuerte la
economía», subrayó.
El presidente resaltó otros factores
positivos para el crecimiento y la
distribución justa de la riqueza, como
la eficiente recaudación, la
generación de empleos que está a
punto de llegar a los 22 millones de
trabajadores inscritos ante el
Instituto Mexicano del Seguro

Social (IMSS) y que en el primer
semestre del año México fue el
primer socio comercial de Estados
Unidos. Adicionalmente, el peso
mexicano es la moneda más

apreciada en el mundo con relación
al dólar.
«Vamos bien y lo que más
satisfacción me causa: que se esté
disminuyendo la pobreza y la
desigualdad», apuntó.

Gobierno de México colabora en
investigación del caso de jóvenes de Jalisco:

presidente

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
17 de agosto de 2023.-El presidente
Andrés Manuel López Obrador
afirmó que el Gobierno de México
ayuda en la investigación del caso de
los cinco jóvenes desaparecidos en
Lagos de Moreno, Jalisco.
«Estamos nosotros ayudando en la
investigación. Hay un grupo de
especialistas de la Secretaría de
Seguridad, especialistas en
secuestro, sobre todo, y en
investigación; están trabajando. (…)
Nosotros estamos ayudando, vamos
a seguir ayudando», enfatizó.
En conferencia de prensa matutina,
indicó que la Fiscalía de Jalisco lleva
a cabo las indagatorias, sin embargo,
la Fiscalía General de la República
(FGR) decidirá si atrae el caso, como
lo solicita el gobernador Enrique
Alfaro Ramírez.
«Están haciendo su trabajo; es muy
lamentable, muy triste esto que está
sucediendo. Hay varias hipótesis,
pero hay que esperar, no
adelantarnos. Vamos a que se avance
más en la investigación y sí hay algunos
avances, pero vamos a esperar»,
acotó.
Al momento se realizan todos los
análisis correspondientes y siguen
las líneas de investigación.
Respecto a los últimos minutos de la
conferencia matutina de ayer, 16 de
agosto, el mandatario aclaró que,
ante los diversos gritos de
representantes de medios de

comunicación, no distinguió los
cuestionamientos, hecho que fue
tergiversado por el bloque
conservador en redes sociales.
 «Ellos son capaces de todo, yo no,
no somos iguales. Yo tengo
principios, tengo ideales, soy un
hombre de sentimientos, no me
puedo burlar del dolor, de la
desgracia de los demás, nunca lo he
hecho, por eso quería iniciar esta
conferencia de esta forma», expresó.
«¿Ustedes creen que sí yo escucho
que me están preguntando sobre
eso no les contesto? Pero ¿qué
escuché? Nada, por eso me acordé
de ese chiste, que era puro grito y no
escucho, entonces lo interpretan
como que no quise yo responder y
que además me burlé; son unos
perversos», añadió.
El jefe del Ejecutivo resaltó la
confianza del pueblo de México.
Sostuvo que «saben que nosotros
no somos perversos, no somos como
ellos, por eso no pasarán, (…)
pueden inventar lo que sea y no
pasan porque tenemos un pueblo
muy consciente».
«Qué bueno que tenemos este
medio, estas mañaneras para poder
aclarar, porque si no imagínense con
toda la lanzada en televisión, en radio,
en los periódicos, ocho columnas en
Reforma, ¿cómo aclaramos? No
tendríamos posibilidad de hacerlo»,
refirió.



Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana  del  14  al  20 de agosto  de  2023

5POLÍTICA
Presidente urge implementar plan de
ayuda a países pobres para contener
migración; México y Estados Unidos

trabajan en soluciones conjuntas

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo
16 de agosto de 2023.-El
presidente Andrés Manuel
López Obrador planteó la
necesidad de apl icar  un
programa que impulse el
desarrollo de todos los pueblos
de América a fin de contener la
migración forzada.
«Hay una crisis mundial, no están
atendiendo los gobiernos las
necesidades de trabajo, de
bienestar de los pueblos y, no es
que no quieran hacerlo, es que
no tienen posibilidad, no tienen
presupuesto. (…) Se necesita
un programa para impulsar el
desarrollo de los pueblos; que la
banca internacional, sobre todo
los bancos para el desarrollo de
América Latina, de El Caribe,
l leven a cabo un plan de
financiamiento para ayudar a los
países pobres, necesitados»,
subrayó.
En conferencia de prensa
matutina, reiteró que la migración
debe ser atendida desde las
causas con el propósito de evitar
que la población se vea obligada
a salir de los países de origen.
De este modo, también se
reducirá la violencia producida
por la falta de oportunidades
laborales y de estudio.
«La migración no se produce
por gusto sino por necesidad. Si
la gente tiene trabajo en su lugar
de origen, no sale porque ¿quién
quiere dejar a sus familiares, a
sus pueblos, sus culturas, sus

costumbres?  El ideal tiene que
ser que la migración sea opcional,
no forzosa, para eso necesitamos
de la solidaridad internacional»,
apuntó.
«La paz es fruto de la justicia; no
es posible que se quiera resolver
el problema sólo con medidas
coercitivas, con violencia, con lo
bélico, militarizando fronteras,
con muros, eso es arcaico,
inhumano. (…) Si se dedican
recursos para el desarrollo de los
pueblos, pues no se necesitan
muros», agregó.
El mandatario detalló que los
gobiernos de México y Estados
Unidos trabajan en soluciones
conjuntas a favor del progreso de
América y de la migración legal
en países de América Latina y El
Caribe como Cuba,  Hait í ,
Venezuela y Nicaragua, a partir
del histórico acuerdo que permite
tramitar visas de trabajo y
permisos humani tar ios  s in
necesidad de exponerse  a
traficantes de personas a través
de la aplicación de CBPOne
https:/ /www.cbp.gov/about/
mobile-apps-directory/cbpone.
Ante representantes de medios
de comunicación, el jefe del
Ejecutivo presentó una carta que
envió al presidente de Estados
Unidos, Joseph Biden, a través
de la secretaria de Relaciones
Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra.
En la misiva reconoció la
importancia que han tenido dos

de las iniciativas del gobierno de
su homólogo, como abrir por
primera vez un canal formal para
la migración que ha permitido
ingresar legalmente a Estados
Unidos a ciudadanos cubanos,
ha i t i anos ,  venezolanos  y
nicaragüenses, además de no
construir muros en la frontera
compartida.
El mandatario reafirmó que la
postura del  gobernador de
Tex as,  Greg  Abbot t ,  es
«irresponsable e inhumana» por
colocar boyas con alambre de
púas en el río Bravo, acto que
viola la soberanía mexicana.
«Usted es otra cosa, presidente,
por eso cuente con nosotros.
Vamos a seguir trabajando
juntos por el bien de nuestros
pueblos», se lee en la carta
fechada el 8 de agosto de este
año.
En el documento, el presidente
López Obrador extiende una
invi tación a su  homólogo
estadounidense para visitar
México en los próximos meses
para conocer la nueva planta de
l icuefacción  de  gas  en

Tamaulipas y el Tren Maya,
proyecto que  most rará  la
grandeza cultural del sureste del
país.
Gabinete reforzará acciones de
atención a la migración
En el Salón de la Tesorería, el
mandatario anunció que este
miércoles se reunirá con el
Gabinete Legal y Ampliado, así
como con la gobernadora y
gobernadores de Campeche,
Chiapas, Tabasco, Veracruz y
Oaxaca, a fin de reforzar las
acciones de atención ante el
reciente repunte de migración.
«Nos vamos a reunir hoy para
mejorar todo lo que tiene que
ver con los albergues y ver de
qué manera se ayuda a informar
de que los migrantes pueden
h a c e r  s u s  t r á m i t e s  p a r a
l l e ga r  a  E s t a d os  U n i d o s
d es d e  s u s  p a í se s  p o r qu e
también fa l ta  in formación .
( … )  V a m o s  a  s e g u i r
protegiendo a los migrantes
porque  e l  t r a s l ado  es  muy
r i e s g o s o ,  h a y  m u c h o s
a c c i d e n t e s  e n  e l
t ransporte»,  ref i rió .



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  14  al  20  de agosto  de  2023

6 MUNICIPIOS
Hablar De Los Bosques Es Sinónimo De

Hablar De Una De Las Mayores Riquezas
De Nuestro Municipio: José Luis Téllez

Marín

*Se ha impulsado el desarrollo ambiental y su protección a través de
una explotación sustentable de los recursos naturales.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 18
de agosto de 2023.- «En materia de
desarrollo sustentable,
particularmente en nuestra región,
hablar de los bosques es sinónimo
de hablar de una de las mayores
riquezas que albergamos; las cuales,
no deben ser concebidas solo desde
el punto de vista económico, sino
desde la vitalidad que nos representan
para subsistir», lo anterior lo expresó
el presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, en una
parte de su Segundo Informe de
Gobierno.
El mandatario municipal, dijo que a
lo largo de estos años se ocupamos
en impulsar el desarrollo ambiental y
su protección a través de una
explotación sustentable de los
recursos naturales. Porque se ha
comprendido que los procesos de
activación y desarrollo del patrimonio
natural no pueden seguir
dependiendo de factores políticos.
Dijo que se trata entonces, de una
responsabilidad compartida entre los
actores sociales, políticos y
gubernamentales en esta materia, con
los pueblos cuya principal actividad
económica yace en los bosques.
Porque solo con un esfuerzo conjunto
se puede mitigar los efectos del
cambio climático.
Comentó que, como resultado,
durante este último año, en el vivero
municipal a través del programa de
producción de planta forestal, con
una inversión de novecientos sesenta
y cinco mil seiscientos cuarenta
pesos, se produjeron más de
doscientas cincuenta mil, mismas que
fueron entregadas a silvicultores, lo

que trajo consigo la reforestación de
909 hectáreas de tierra con vocación
forestal.
De igual forma, con relación a la
detección, combate y control de
incendios forestales, de manera
oportuna se combatieron 40
incendios forestales, los cuales
afectaron a un total de 340 hectáreas
de nuestros bosques. A su vez, se
rehabilitaron 8.28 kilómetros de
brecha cortafuegos y se abrieron
7.57 kilómetros más, así como la
apertura 2.04 kilómetros de líneas
negras en diferentes predios. Lo que
ha sido posible gracias a la heroica
labor de las brigadas y al trabajo de
gestión ante la Comisión Nacional
Forestal, quien destinó un millón
setenta y seis mil setecientos treinta
y cinco pesos para dichas
actividades.
Además de la protección a nuestro
patrimonio natural, como nunca
antes, se ha conservado la
infraestructura básica agropecuaria,
con la rehabilitación de 210.7
kilómetros de caminos rurales,
abundamiento de material pétreo,
vertimiento y tendimiento de 558
viajes de materiales, con lo que se
optimiza el tiempo para el traslado
de las cosechas.
Asimismo, en apoyo al sector
agropecuario, destinamos dos
millones ciento treinta y seis mil pesos,
para la entrega de trescientas
toneladas de fertilizante químico,
sulfamín 45 estándar, para abonar
600 hectáreas de cultivos prioritarios
de maíz, avena y frijol. Así como el
otorgamiento de 5 toneladas de
semilla de avena y 150 sacos de

semilla mejorada de maíz, para el
cultivo de ciento noventa y dos
hectáreas.
Aunado a lo anterior, como siempre
lo ha sostenido, dijo, no podemos
alcanzar el desarrollo si antes no
abatimos el hambre en las zonas

marginadas del municipio, bajo esa
premisa, durante este año, se
invirtieron, ciento sesenta y un mil
doscientos cincuenta pesos, para la
entrega de cinco mil quinientas pollitas
y cinco mil pollitos para pie de cría y
autoconsumo.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 17
de agosto de 2023.- «Una de las
acciones de mayor trascendencia
que hemos emprendido durante este
año, es el saneamiento de la presa
de Mata de Pinos, una obra sin
precedentes en materia de
desarrollo sostenible de toda la
región oriente de Michoacán.
Porque luego de varias décadas de
intensa labor de gestión y de tocar
puerta tras puerta, se ha
materializado el anhelo de miles de
ciudadanos por sanear un manto
acuífero tan importante, lo anterior
lo manifestó el presidente Municipal,
Lic. José Luis Téllez Marín, en el eje
Tierra que construye del Segundo
informe de Gobierno.
Téllez Marín, dijo que, por esa razón,
debemos dimensionar lo que esta
obra representa, no solo por la gran
inversión de 15 millones de pesos
en su primera etapa y 10 millones
más en la segunda, sino porque se
beneficiará la totalidad de los
habitantes de la tenencia de
Agostitlán, y las comunidades
aledañas, poniendo fin al foco de
infecciones que ha derivado de las
descargas de drenaje en la presa y
con lo que se fortalece nuestra riqueza
natural y, en consecuencia, detona
la derrama económica que genera el
corredor turístico, a través de la

práctica de deportes acuáticos como
la pesca deportiva o la reactivación
de la producción de distintas especies
de peces para consumo y comercio
de las familias que desde hace varias
generaciones han encontrado en ello
su principal sustento.
Agregó que habría que decir también
que, gracias a los colectores pluviales
que se construyeron en la calle 8 de
mayo, no solo se busca evitar
inundaciones que afecten a los
comercios y vecinos de la colonia La
Mangana, sino que también
representa la reducción de los focos
de infección por los encharcamientos
que se generaban en la zona durante
la temporada de lluvias.
Indicó que se han mantenido firmes
en la creencia de que, a través de la
infraestructura educativa, es la
manera en que los municipios,
podemos incidir en disminuir los
índices de deserción escolar. Sirve
de ejemplo los seis millones
novecientos veintisiete mil sesenta
pesos distribuidos en las siguientes
obras: La rehabilitación de aulas en
las primarias 20 de noviembre de la
colonia Linda Vista; Vicente
Guerrero de La Mangana; así como
en la primaria José María Morelos,
en la localidad Las Pilas; y, en la
escuela primaria Luis Donaldo

Una De Las Obras De Mayor
Trascendencia Que Se Emprendió En Este
Año Fue El Saneamiento De La Presa De
Mata De Pinos: José Luis Téllez Marín.

Continua pág.7
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Colosio de La Venta; primaria
Corregidora y telesecundaria Sor
Juana Inés de la Cruz, ambas de la
comunidad San Lucas Huarirapeo,
mientras que en San Pedro Jácuaro
también se rehabilitaron aulas en el
Preescolar Carlota Buhler y en la
Primaria José María Morelos.
La construcción de una cancha
multideportiva en la telesecundaria
de la colonia Llano del Ejido y otra
en la localidad Las Pilas; La
edificación de la primera etapa de
barda perimetral de la primaria José
Vasconcelos en la colonia Nuevo
Amanecer, así como en el jardín de
niños Alfredo Zalce de la colonia
Tiro al Blanco; La cisterna que
erigimos en la telesecundaria de la
localidad Tacario; La edificación de
los domos del preescolar Benito
Juárez en la localidad Arroyo Largo,
y el comunitario de Rancho Alegre;
El mejoramiento del área deportiva y
de recreación en la escuela de la
localidad el Tren; La construcción
del muro perimetral de la escuela
primaria Melchor Ocampo.
Así como de la cancha multideportiva
de la localidad El Cortijo; La
colocación de la barda perimetral en
la escuela secundaria Ignacio Manuel
Altamirano de la colonia Loma Linda;
El levantamiento de la barda
perimetral en la escuela primeria

Una De Las Obras De Mayor Trascendencia Que Se
Emprendió En Este Año Fue El Saneamiento De La
Presa De Mata De Pinos: José Luis Téllez Marín…
continuación pág.6

Felipe Ángeles, en la localidad La
Venta; También construimos un
aula en la colonia Mata de Pinos;
La construcción de sanitarios con
biodigestores en el centro de
desarrollo comunitario de la
localidad Palos Secos.
Así como el equipamiento de audio
en la primeria José María Morelos;
Adicionalmente, con el firme
propósito de potencializar los
recursos que las instituciones
educativas reciben de la federación
a través del programa «la escuela
es nuestra», se coadyuvo en la
dignificación de 104 espacios de
enseñanza como preescolares,
primarias y secundarias,
telesecundarias e instituciones de
CONAFE, tanto de la cabecera
municipal como de las diferentes
localidades del municipio.
Finalmente, en materia de
urbanización, invertimos cincuenta
y nueve millones ochocientos
quince mil ciento cuatro pesos,
para la edificación de 56
importantes obras como: La
construcción de 275 metros
cuadrados de banqueta en la calle
Emiliano Zapata de la colonia
Francisco Villa tercera etapa; y
417 en la avenida que conduce a
al CECyTE de San Pedro
Jácuaro.

MUNICIPIOS

Trabajamos En Materia De
Infraestructura Recreativa, Deportiva Y

De Esparcimiento: José Luis Téllez Marín.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 17
de agosto de 2023.- En materia de
infraestructura recreativa, deportiva

y de esparcimiento, hemos
comprendido que no solo impacta
visualmente en la ciudadanía, sino

que se configura como un indicador
de desarrollo social y económico en
nuestra sociedad, aunado a la
repercusión directa en el combate a
las adicciones y actividades delictivas,
lo anterior lo informo el Lic. José Luis
Téllez Marín, al rendir su Segundo
Informe de Gobierno.
Dijo que, además de las canchas
multideportivas ya señaladas, informó
sobre: La edificación del parque
infantil «Niños Héroes», al que se
destinó ochocientos veintinueve mil
ciento cuarenta y cuatro pesos.
Así como el reacondicionamiento del
auditorio municipal que durante años
estuvo en el olvido, aún y cuando se
trata de uno de los complejos en que
se desarrolla una de las disciplinas
deportivas de mayor fortaleza en
nuestro municipio, como lo es el
baloncesto. Invirtiéndole un total de
dos millones ciento sesenta y cuatro
mil novecientos noventa y cinco pesos
para la reconstrucción total de su
techumbre, el reacondicimiento de la
cancha y la colocación de novecientas
cincuenta y ocho butacas. Por lo que
ahora contamos con un espacio digno,
a la altura de los encuentros que ahí
tienen lugar.
Por otra parte, conscientes de que en
nuestro país el acceso a una vivienda
digna no tiene verificativo en gran
medida por problemas de índole
económica y que se trata de uno de
los principales activos que forman el
patrimonio de las familias, durante
este quinquenio hemos invertido como

nunca antes en el mejoramiento de
los hogares de ciudadanos en
situación de vulnerabilidad. De suerte
que, durante este último ejercicio,
invertimos cuatro millones quinientos
cuarenta y un mil setecientos treinta y
seis pesos, para: La construcción de
cinco mil treinta metros cuadrados
de piso firme en beneficio de
trescientas tres familias de distintas
localidades del municipio.
El diseño y elaboración de cincuenta
cisternas en la tenencia de Pucuato.
En ese orden de ideas, el
abastecimiento de agua potable no
ha sido concebido por esta
administración solo como una
obligación constitucional que los
municipios deben prestar, sino como
la posibilidad de salvaguardar el
derecho humano que asiste a los
ciudadanos para acceder al vital
líquido. Bajo esta ilustración: En la
localidad Agua del Pino, al norte del
municipio, edificamos una olla de
captación de agua pluvial de más de
mil quinientos metros cuadrados.
Mientras que se dotó del servicio de
agua potable a la primaria Miguel
Hidalgo de la tenencia de San Bartolo
Cuitareo; Y en la tenencia de El
Chaparro, instalamos una línea de
agua potable de 180 metros;
Paralelamente, arrancamos con la
primera etapa de rehabilitación de la
línea de agua potable de la tenencia
de Agostitilán; y, la construcción del
tanque y línea de agua potable en la
localidad de San José

DISEÑO E
INTEGRACION DE
ELEVADORES
DIRECCION: 5  DE
MAYO 295, Merced
Gómez, Álvaro Obregón,
01600 Ciudad De  México,

CDMX.

Tel: 55-5563-9665

https://diemsi.com.mx/
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Michoacán ofrece más de 20 carreras
técnicas que interesan a empresas globales

Buscan capital humano
especializado para su reubicación
en México
Morelia, Michoacán, 19 de
agosto de 2023.- La
actualización de programas y
planes de estudio con
pertinencia educativa y enfoque
dual de formación, ha permitido
que el capital humano de
Michoacán sea atractivo para las
empresas globales que buscan la
reubicación en México o
nearshoring, afirmó la directora
general del Instituto de
Educación Media Superior y
Superior del Estado
(IEMSySEM), Mariana Sosa
Olmeda.
Destacó que subsistemas de
educación media superior como
el Conalep, Cecyte, Cbtis, Cbta,
Centro de Educación y
Capacitación Forestal, y el
Cetmar, ofrecen más de 20
carreras técnicas y tecnológicas
que son atractivas para los
jóvenes y, a su vez, para la
industria internacional que busca
capital humano especializado en
diversas áreas.
Entre ellas se encuentra
Mantenimiento de Sistemas
Electrónicos, Electromecánica
Industrial, Mantenimiento
Automotriz, Control de Calidad,
Metalmecánica, Procesamiento
Industrial de Alimentos,
Informática, Soporte y
Mantenimiento de Equipo de
Cómputo, Laboratorio Clínico,
Laboratorio Químico, Técnico

Agropecuario, Pilota de Drones,
entre otras.
Señaló que en el nivel superior
las instituciones educativas han
apostado por formar a jóvenes
con programas de estudio en
técnico superior universitario,
como una opción más para la
obtención de conocimientos
particulares y habilidades
operativas en distintas áreas del
conocimiento, cuyos perfiles
de egreso también son de
interés para la gran industria.
Expuso que en el nivel medio
superior son más de 57 mil
jóvenes que ingresaron durante
el ciclo escolar 2022-2023 a
una carrera técnica profesional
y tecnológica, a través de los
subsistemas federales y
estatales. Mientras que en el
nivel superior, más de mil 500
estudiantes realizan sus estudios
en áreas técnico superior
universitario.
Sosa Olmeda destacó que se
registró un repunte en la
matrícula estudiantil de casi 15
mil jóvenes durante el mismo
periodo educativo, el cual se
atribuye a la oferta de una
currícula académica actual y
bajo el modelo dual de
educación, en el que van
inmersos los conocimientos
teóricos, pero también los
prácticos, lo cual brinda al joven
egresado una mayor posibilidad
de inserción laboral y con ello
también se disminuye la fuga de
talento en el estado.

Libros fortalecerán valores: maestro
michoacano en Palacio Nacional

Ciudad de México, 19 de agosto
de 2023.- Fortalecer valores
como la honestidad, la
solidaridad y el respeto, es uno
de los planteamientos centrales
de los nuevos libros de texto,
expuso Juan Manuel Tapia Díaz,
docente frente a grupo en escuela
rural multigrado de Michoacán,
en rueda de prensa junto a la
secretaria de Educación Pública,
Leticia Ramírez Amaya.
En Palacio Nacional, el maestro
michoacano destacó que, con la
nueva familia de libros de texto,
se busca no solo que las y los
niños tengan conocimientos
científicos sólidos, sino que
también sean adultos que
contribuyan a tener una mejor
sociedad, además de que
disfruten aprender.
Formar seres humanos
concientes de sí mismos y de su
entorno, responsables, y que
tengan conocimientos que
puedan aplicar en la vida
cotidiana, es el planteamiento
de la Nueva Escuela Mexicana
(NEM) y de sus libros, «este
proyecto educativo propone
educar para la vida, educar en la
diversidad», mencionó.

Por su parte, la secretaria
Leticia Ramírez Amaya,
ejemplificó diciendo que es
maravilloso cómo las y los
niños pueden convivir con una
persona con discapacidad, en
un ambiente de armonía,
solidaridad y respeto, y eso es
lo que se busca con esta
propuesta pedagógica.
«Los valores los tenemos
marcados todo el tiempo, por
ejemplo, si queremos tener
mejor seguridad necesitamos
que haya personas
responsables, que respeten,
nos preguntamos ¿Cómo
queremos vivir?», dijo la jefa
del sector educativo en
México, quien también
reconoció el trabajo que se ha
hecho en Michoacán con la
secretaria Gabriela Molina
Aguilar al frente.
En esta rueda, la última del
bloque temático de libros de
texto, participaron Marcela
Tovar Gómez, maestra de la
UPN e investigadora de
CONAHCYT, y Ángel Rogelio
Díaz-Barriga Casales,
académico e investigador
emérito de la UNAM.
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Burkina Faso: «Estamos preparados para
una agresión, apoyamos a Níger»

Este viernes, el bloque de África Occidental dio por
fijada la fecha de intervención militar en Níger.

Kassoum Coulibaly, ministro de Defensa burkinés, ofrece un discurso en Uagadugú,
el 1 de noviembre de 2022. Martin Demay / AFP

RT 19 de agosto del 2023.- Burkina
Faso está preparada para la agresión
de los países del bloque de África
Occidental contra Níger y está
dispuesto a apoyar a su vecino, que
a finales del mes julio fue escenario
de un golpe militar, ha declarado
Kassoum Coulibaly, ministro de
Defensa burkinés.
«Estamos esperando una agresión.
En cualquier caso, nuestro jefe de
Estado ha dicho: estamos
preparados para la agresión,
apoyamos a Níger», dijo el ministro
en una entrevista que concedió a
RIA Novosti durante su visita al
foro militar-tecnico Army 2023, que
se celebra esta semana en la
provincia de Moscú.
Coulibaly subrayó que su país
incluso está listo a salir de la
Comunidad Económica de Estados
de África Occidental (CEDEAO),
ya que considera «ilógica» la política
del bloque hacia Níger.
En este sentido, explicó que los
miembros del CEDEO «no deben
guerrear» entre sí y admitió que «la
propia idea de tales acontecimientos
es impactante».
«También es escandaloso que
algunos jefes de Estado quieran
hacer la guerra a otros países con la
excusa de la democracia. Y
especialmente indignantes son los
intentos de restablecer un régimen
que ha sido derrocado», subrayó.
El jefe de la cartera de Defensa
condenó las sanciones impuestas a
Níger porque «castigan a la
población» y señaló que una parte
considerable del país apoya al nuevo
gobierno.

Fuentes cercanas a la CEDEAO
citadas por AFP confirmaron que
una delegación de África Occidental
ha llegado este sábado a Niamey,
capital de Níger, para intentar
recurrir una vez más a la mediación
diplomática con la junta militar.
La visita se produce un día después
de que la CEDEAO anunciara que
ha fijado una fecha para su
intervención militar en Níger. «Se ha
decidido el día D de la intervención
militar, pero no vamos a revelar
cuándo será», dijo Abdel-Fatau
Musah, comisario de Asuntos
Políticos y Seguridad de la
organización.
El viernes se dio a conocer que
Burkina Faso y Malí enviaron
aviones militares a Níger para
ayudar al país a contrarrestar la
agresión potencial.
El 26 de julio, un grupo de militares
de la Guardia Presidencial nigerina
dio un golpe de Estado en Níger
que se tradujo en el derrocamiento
del presidente, Mohamed Bazoum,
y en la anulación de la Constitución.
Los golpistas también anunciaron la
formación de un Gobierno de
transición en el país.
La junta cortó las exportaciones de
uranio y de oro a Francia y amenazó
con suspender los acuerdos militares
con la antigua metrópoli de su país.
La CEDEAO presentó una
demanda para restituir al presidente
derrocado. Sin embargo, las nuevas
autoridades nigerinas rechazaron el
ultimátum, después de lo cual los
representantes del bloque abogaron
por una «intervención militar». Más
tarde, la organización anunció el

comienzo de la activación de sus
fuerzas de reserva para restaurar el
orden en Níger.
El 31 de julio, Burkina Faso y Malí
aseveraron que cualquier
intervención militar en Níger para
restablecer en sus funciones al
presidente derrocado sería

considerada como «una declaración
de guerra» contra ambas naciones.
Estados Unidos, la UE y la CEDEAO
impusieron sanciones a Níger tras el
golpe, y Francia declaró que respalda
los esfuerzos del bloque africano
para devolver al poder a Bazoum,
aliado de París.

Rusia acusa a Londres de intervenir en
África con sus «títeres ucranianos»

RT 19 de agosto del 2023.- Esta
semana se dieron a conocer planes
del MI6 para enviar a un grupo
subversivo ucraniano al continente
africano.
El Reino Unido está utilizando a
militares ucranianos con el
objetivo de impulsar de forma
artificial «el potencial de conflicto
en África», denunció la portavoz
del Ministerio ruso de Exteriores,
María Zajárova.
Medios rusos informaron esta
semana que el servicio secreto
británico MI6 habría preparado a
un equipo de sabotaje compuesto
por militares ucranianos para
enviarlo a África con el objetivo
de impedir la cooperación entre
Rusia y los países africanos, según
una fuente diplomático-militar.
«Dado que el MI6, representado
por su jefe, Richard Moore, ha
estado recientemente alardeando
abiertamente de su implicación en
la planificación y realización de
ataques terroristas del régimen de
Kiev contra nuestro país,
observamos las intenciones de las
autoridades británicas de utilizar
a los títeres ucranianos para
‘resolver problemas’ también en
otras regiones del mundo»,
comentó Zajárova en
declaraciones a RIA Novosti
difundidas este sábado.
En particular, la vocera acusó a
Londres de seguir «aferrándose
desesperadamente a su herencia
colonial» y de no escatimar

esfuerzos para «mantener a los
países del continente en una posición
dependiente».
«Los británicos no están dispuestos
a hablar con ellos en pie de igualdad
y consideran posible, como antes,
intervenir en sus asuntos internos»,
acentuó.
Al mismo tiempo, el régimen del
presidente ucraniano Vladímir
Zelenski «solo necesita solo dinero»,
recordó, sugiriendo que «en estas
maquinaciones, los soldados
ucranianos, al parecer, sirven como
una especie de pago de Kiev por la
ayuda militar occidental».
«Según un esquema ya bien probado,
el nexo OTAN-Ucrania intensifica
artificialmente el potencial de conflicto
en África. Al mismo tiempo,
africanos y ucranianos pagarán por
la realización de las ambiciones de
los neocolonialistas británicos»,
estimó.
Zajárova considera que planes de
colaboración son una prueba más
de que «el régimen de Zelenski es un
digno sucesor de [Stepan] Bandera,
[Román] Shujévich y sus secuaces»,
en referencia a los líderes de la
extrema derecha ucraniana durante
la Segunda Guerra Mundial. «En
aquel entonces, los cómplices nazis
también mataban y morían, no por
los intereses de Ucrania y su pueblo
en absoluto, sino por el bien de sus
amos europeos», puntualizó.
Una fuente diplomático-militar reveló
a RIA Novosti que los servicios

Continua pág.10
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secretos de Ucrania han seleccionado
a instancias del MI6 un equipo de
100 militares ucranianos con
experiencia en el conflicto del
Donbass para organizar y realizar
sabotajes en objetos de
infraestructura de África y eliminar a
líderes regionales orientados a la

Rusia acusa a Londres de intervenir en África con sus
«títeres ucranianos»… continuación pág.9

cooperación con Rusia. El objetivo
de la operación sería impedir el
aumento de la influencia de Moscú
en ese continente.
El grupo subversivo está previsto
partir del puerto de Izmaíl hacia
Omdurmán (Sudán) en la segunda
mitad de este mes.

EE. UU. no tiene otra opción que levantar
los aranceles al acero y al aluminio:

editorial del Global Times
Por tiempos globales
Publicado: 17 de agosto de 2023 23:31 Actualizado: 17
de agosto de 2023

Las operaciones están en marcha en la línea de producción de papel
de aluminio de alta gama en Inner Mongolia Liansheng new energy
materials Co., Ltd., Tongliao, región autónoma de Mongolia Interior
del norte de China, el 19 de febrero de 2023. Foto: VCG
El panel de resolución de disputas
de la Organización Mundial del
Comercio (OMC) publicó un
informe el miércoles, afirmando
que «los aranceles adicionales
resultaron en aranceles aplicados
a los productos originarios de EE.
UU. que exceden las tasas
arancelarias establecidas en la Lista
de China». En otras palabras, el
panel apoyó la apelación de los
Estados Unidos, lo cual es una
situación poco común. Washington
inmediatamente mostró una actitud
triunfal. La Oficina del
Representante Comercial de EE.
UU. emitió una declaración de
inmediato, dando la bienvenida a
la conclusión de la OMC y
acusando a China de ser «hipócrita»
al «demandar a Estados Unidos en
la OMC y al mismo tiempo tomar
represalias unilaterales con
aranceles». EE.UU. volvió a
presentar un ejemplo del ladrón
que grita «atrapa al ladrón».

Cuando se trata de «hipocresía» y
doble rasero, no hay ningún país
en el mundo que pueda estar a la
par de Estados Unidos. Todo tiene
su causa y efecto, y el origen de
este asunto es bastante claro. A
partir de marzo de 2018, EE. UU.,
con el pretexto de la «seguridad
nacional», impuso aranceles a los
productos de acero y aluminio
exportados a EE. UU. por muchos
miembros de la OMC, incluida
China. China y varios otros
miembros llevaron la cuestión al
mecanismo de solución de
diferencias de la OMC. En
diciembre de 2022, un panel
dictaminó que las medidas
estadounidenses violaban las
normas de la OMC.
Sin embargo, ante un fallo que no
quiso aceptar, EE.UU. mostró una
cara completamente diferente. Usó
varios medios para obstruir la
ejecución de la sentencia, eludió
sus obligaciones y se negó a levantar
las medidas arancelarias en

incumplimiento. Esto demuestra
que EE. UU. realmente no se toma
en serio las reglas y resoluciones
de la OMC. Ahora, está utilizando
estas mismas reglas para acusar a
otros, lo que es una clara muestra
de hipocresía y doble rasero, e
incluso una manifestación extrema
de arrogancia y comportamiento
prepotente.
Frente a la intimidación flagrante,
permanecer en silencio o aceptarla
pasivamente solo alentaría a los
EE. UU. a pisotear aún más las
reglas del comercio internacional.
Por lo tanto, China ha optado por
apelar a la OMC y responder con
contramedidas contra las prácticas
comerciales desleales de EE.UU.
Esta es una acción legítima para
salvaguardar sus propios derechos
e intereses legítimos. Vale la pena
señalar que China no es el único
país que toma tales medidas. En
ese momento, numerosas
economías, incluidas la Unión
Europea, Canadá, México y otras,
siguieron cursos de acción
similares.
Algunos medios de comunicación
extranjeros afirmaron que el
informe del panel de la OMC es
«favorable a EE. UU. y
desfavorable a China», lo que en
realidad es engañoso. Este informe
es solo una parte del complejo
«caso dentro de un caso» y no
representa completamente la
situación en su totalidad. La parte
china ha declarado que está
estudiando el informe y que le dará
seguimiento de acuerdo con las
normas de la OMC. De hecho, la
opinión del panel de expertos es
solo el primer paso y no es
vinculante. La decisión del órgano
de apelación es la decisión final y
vinculante. Aunque el órgano de
apelación está actualmente
suspendido, el proceso legal aún
existe. China tiene derecho a
decidir si apelar la opinión del panel
de expertos sobre la base del
mecanismo de solución de
diferencias de la OMC. En última
instancia, como se enfatiza en la
declaración emitida por la parte
china,
Este «caso dentro de un caso» no
es tan complicado como parece.
Si Estados Unidos cancela los
aranceles impuestos ilegalmente,
¿no se eliminaría la causa raíz?
Esto es lo que debería haber hecho

EE. UU., pero ahora su actitud es
la de «negarse a implementar» la
corrección de la causa raíz y exigir
con arrogancia que la OMC
«reforme» según sus propias
necesidades, mientras espera que
los países a los que intimida «no
contraatacar». El lado
estadounidense pisotea las reglas
del comercio internacional para
sus propios intereses egoístas, pero
se da la vuelta y acusa a los países
que se atreven a decir «no» a la
intimidación de ser «hipócritas».
Esto requiere una gran cantidad de
calidad psicológica.
El Ministerio de Comercio de China
publicó recientemente el «Informe
de 2023 sobre el cumplimiento de
los Estados Unidos con la OMC»
por primera vez, que proporciona
un resumen completo y preciso. El
informe señala que EE. UU. ha
socavado el sistema de comercio
multilateral mundial durante un
período de tiempo considerable,
utilizando sus ventajas económicas
y el dominio del dólar
estadounidense para participar en
la intimidación comercial. Estados
Unidos también ha empleado
dobles raseros en la
implementación de políticas
industriales, causando
interrupciones en la cadena
industrial global. Se puede decir
que, independientemente de las
reglas internacionales, EE. UU.
solo está «complacido» cuando se
beneficia de esas reglas, y se
«irrita» cuando no lo hace. Esto se
ha convertido en una impresión
común de los EE.UU. entre la
gente.Sin embargo, China nunca
cambiará sus intereses nacionales
por la «satisfacción» de
Washington. China no solo está
salvaguardando sus propios
derechos e intereses legítimos, sino
también el sistema de comercio
global basado en reglas. La guerra
arancelaria iniciada por
Washington estuvo
fundamentalmente equivocada
desde el principio. No importa qué
postura política adopte, no puede
cambiar la naturaleza perjudicial
de este asunto. Cuanto más
resuelta esté la comunidad
internacional a resistir la
intimidación, más beneficiosa será
para mantener el orden comercial
global basado en reglas
multilaterales.
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El precio de los alimentos en España se
incrementa un 79,3 % en dos décadas

Los precios de los productos clave aumentaron
significativamente durante el último año y se espera que
sigan creciendo en los próximos meses.

Mercado de la Boquería en Barcelona, España, el 4 de julio de 2023. David Zorrakino
/ Europa Press / Gettyimages.ru

RT 19 de abril del 2023.- Los
problemas causados en los
últimos años por la pandemia, la
crisis climática o el conflicto en
Ucrania han provocado una
subida de precios sin precedentes
en España, encareciendo los
alimentos en julio de este año un
30,8 % con respecto al mismo
mes del año 2019, antes de la
emergencia mundial por el covid-
19. Si se amplia el marco temporal
hasta las últimas dos décadas, se
observa que el costo de los
productos alimenticios ha subido
un 79,3 %, mientras que los
precios en general aumentaron
un 54,4 % durante el mismo
período, informa El Mundo.
Productos como el aceite de oliva
(115 %), el azúcar (44,2 %), las
patatas (38,8 %), el arroz (22
%), la leche (17,6 %) o la carne
de cerdo (15,8 %) han
experimentado e l  mayor
encarecimiento en el último año,
informa el periódico, que se
apoya en datos del Instituto
Nacional de Estadística (INE).
Se espera que los precios en
España sigan subiendo en los
próximos meses y que la inflación
general alcance el 5 % en
diciembre.
Según el diario, el incremento de
los precios viene condicionado
por una serie de factores, entre
ellos la subida de los costos de
logística debido al elevado precio
del combustible y el aumento de
los precios de los productos

energéticos necesarios para
muchos mecanismos de trabajo.
También influye la caída de la
oferta de ciertos tipos de materias
pr imas  en el  mercado
internacional debido al conflicto
en Ucrania,  as í  como los
problemas cl imát icos
exacerbados  en Europa,
incluidas las sequías extremas con
incendios forestales, como los
que sufre esta semana la isla
canaria  de Teneri fe ,  e
inundaciones.
El problema de aumento de
precios  es  especia lmente
acuciante para la población, en
tanto en cuanto resulta imposible
reducir el consumo de bienes de
primera  necesidad.  La
significativa subida de precios se
siente en todos los segmentos de la
población, pero sobre todo en
aquellas familias de bajos ingresos,
pues la alimentación representa su
principal gasto.
El Gobierno español aprobó un
paquete de medidas contra la crisis
que incluye una reducción del IVA
en productos de primera necesidad,
como la leche, el pan, el queso, los
huevos, las verduras, las patatas o
los cereales, así como una reducción
en la tasa del IVA para la mantequilla
y la pasta. La medida, que entró en
vigor el 1 de enero de este año,
debía estar vigente 6 meses. Sin
embargo, el pasado mes de junio,
ante el agravamiento de la situación,
el Gobierno prorrogó la rebaja del
IVA hasta el 31 de diciembre de
este año.

Tasas de interés y cese de ayudas causan un
aumento de quiebras de empresas en

Europa

AP Photo / Olivier Matthys
Sputnik,  19 de agosto de
2023.-La quiebra de empresas
europeas está llegando a los
niveles más altos de los últimos
ocho años por las altas tasas
de interés y el cese de las
a yu d as  gu b e r n am e n t a l e s
implementadas  durante la
pandemia de coronavirus,
s e ñ a ló  e l  p e r i ó d i c o
estadounidense  The Wal l
Street Journal en un artículo
publicado este 18 de agosto.
El número de empresas de la
Unión Europea (UE) que se
declararon en quiebra en el
segundo trimestre de 2023
aumentó 8,4% respecto al
trimestre anterior, alcanzando
el índice más elevado desde
2015,  s egún Euros ta t ,  l a
of ic ina  de  es tadís t i ca  de
Bruselas. Los registros de
nuevas empresas cayeron un
0,6%, señala el diario.
Las declaraciones de quiebra
aumentaron  en  todos  los
se c tor es  d e  l a  ec onom ía
europea, según Eurostat, y los
h o t e l e s ,  r e s t a u r a n t e s  y
empresas de transporte se
v i e r on  e s p ec i a l m e n t e
a f ec t ado s  en  e l  s e gun do
trimestre.
De acuerdo con el  medio
especializado en finanzas,
Europa del Este y los países
bálticos se han visto más
afectados por las turbulencias
económicas tras el inicio de la
operación militar especial rusa
en Ucrania, y están al frente
de la lista de declaraciones de
q u i e b r a  e n  e l  s e gu n d o

trimestre. Hungría registró el
mayor aumento de quiebras
empresariales de Europa, con
casi  41%, de acuerdo con
Eurostat.
Economistas consultados por
The Wall Street advirtieron que
l a  c om b i n a c i ón  d e  l a s
condiciones económicas, la
inflación y los altos tipos de
interés, se une a la expiración
de las ayudas públicas de los
ú l t i mo s  a ñ o s ,  q u e
contribuyeron a mantener a
f lo t e  a  l a s  compañ ías  en
dificultades.
Según la Oficina Federal de
Estadística de Alemania, en
julio el número de empresas
q u e  s e  d e c l a r a r o n  e n
suspensión de pagos en este
país aumentó un 24% respecto
al año anterior.
«La  co m b i n a c ió n  d e  l o s
elevados costes de la energía y
las materias primas, la subida
de los tipos de interés y el
i m p a c t o  t a r d í o  d e  l a s
subvenciones de la época de la
pandemia  obl igaron  a  l as
empresas a buscar protección
frente a los acreedores», señala
el diario.
Los economistas que siguen la
evolución de las  quiebras
s e ñ a l a n  q u e ,  au n  c o n  e l
aumento  de  l os  casos ,  e l
número  to ta l  de  qui eb ras
empresariales no es comparable
al de acontecimientos pasados,
c o m o d u r a n t e  l a  c r i s i s
financiera mundial, cuando el
número de quiebras fue mucho
mayor.
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Descubren accidentalmente la ‘partícula

demonio’ que nadie pudo encontrar
durante casi 70 años

El hallazgo puede contribuir al desarrollo de máquinas
de alta precisión, lo que facilitaría aún más la vida de las
personas.

Un superconductor sobreenfriado crea levitación magnética. Charles O’Rear /
Gettyimages.ru

RT 18 de agosto del 2023.- Un
equipo de físicos de la
Universidad de Illinois Urbana-
Champaign (EE.UU.) y la
Universidad de Kioto (Japón)
ha descubierto,
accidentalmente, la ‘partícula
demonío’ cuya existencia fue
sugerida en 1956 por el
científico David Pines, según
un estudio publicado en la revista
Nature.
Pines, conocido por sus
descubrimientos teóricos que
ayudaron a explicar el flujo
eléctrico en los
superconductores, sugirió que
los electrones en un sólido
podrían agruparse, formando un
plasmón conocido como la
‘partícula demonío’ o el
‘demonio de Pine’ que no tiene
masa ni carga. Sin embargo, por
esta razón la partícula es muy
difícil de detectar y se ha
logrado confirmar su
existencia solo 67 años
después.
Los investigadores, dirigidos
por el profesor Peter
Abbamonte, de la universidad
estadounidense, encontraron la
‘partícula demonío’ utilizando
una inusual técnica experimental
que excita directamente los
modos electrónicos del
material, permitiéndoles ver la
partícula en un metal llamado

rutenato de estroncio
(Sr2RuO4).
«La gran mayoría de los
experimentos se realizan con
luz y mediciones ópticas, pero
la neutralidad eléctrica significa
que los ‘demonios’ no
interactúan con la luz», dijo
Abbamonte, explicando que el
estudio requería «un tipo de
experimento completamente
diferente».
Sin embargo, los investigadores
señalaron que aún será necesario
realizar una serie de estudios
adicionales para comprender
cómo funciona el ‘demonio de
Pine’.
En nuevo descubrimiento puede
ser clave en el comportamiento
eléctrico de ciertos metales. Los
superconductores se utilizan en
máquinas de imágenes por
resonancia magnética de alta
precisión, pero los materiales
que pueden funcionar a
temperatura ambiente abren
enormes oportunidades para
crear computadoras más
potentes. Por ejemplo, si
conecta un teléfono a un
superconductor de este tipo,
entonces, como explica
National Geographic en su
artículo, la gente ya no tendrá
que cargar el teléfono porque,
de hecho, la energía sería
inagotable.

El róver chino Yutu-2 cartografía una
región de la cara oculta de la Luna

El astromóvil también ha captado una serie de
«extraordinarias» imágenes panorámicas de los cráteres
de impacto de nuestro satélite natural y ha recogido
muestras del manto lunar.

Superficie lunar en una fotografía realizada en diciembre de 1968. AP

RT 19 de agosto del 2023.- El
róver Yutu-2, de la sonda china
Chang’e 4, ha cartografiado
unos 300 metros de la
«estructura oculta» de la Luna,
ofreciendo un nivel de detalle
previamente inalcanzable,
según un reciente artículo
publicado en la revista Journal
of Geophysical Research.
El astromóvil, equipado con
un radar de penetración lunar
(RPL), ha captado una serie
de «extraordinarias»
imágenes panorámicas de los
cráteres de impacto y ha
recogido muestras del manto
lunar.
Yutu-2 trazó en 2020 con el
RPL un mapa topográfico de
las capas superiores de la
superficie lunar, revelando
diversos mantos de polvo,
suelo y rocas fragmentadas
que tapaban un cráter y
f o rma c ione s  de  l ava
subyac en tes .  Es tos
ha l l az gos  ayudar on  a
descifrar parte de la historia
de la Luna.
Los expertos consideran
que la Luna se originó hace
unos 4.500 millones de
años, cuando un cuerpo del
tamaño de Marte colisionó
contra la Tierra, lo que
provocó el desprendimiento
de un fragmento. A lo largo
de unos 200 millones de
años, el satélite natural ha

sufrido una gran cantidad de
impactos cósmicos, dejando
cráteres en la superficie.
Erupciones volcánicas
En opinión de Jianqing Feng,
miembro del Instituto de
Cie nci as  P la ne t ar ia s  de
Tucson (Arizona, EE.UU.) y
coautor del estudio, al igual
que en la Tierra, el manto
lunar  a lbergó bolsas  de
magma fundido que fluyeron
a través de nuevas grietas,
dando lugar a una secuencia
de erupciones volcánicas.
Los nuevos hallazgos de
Chang’e-4 revelan que las
capas de roca volcánica se
vuelven más finas cuanto
más cerca de la superficie
lunar están, lo que indica una
disminución del flujo de lava
en erupciones posteriores.
Esto sugiere que la Luna se
enfrió y perdió energía con
el paso del tiempo.
Es probable que la actividad
volcánica de nuestro satélite
natural cesara hace unos
1.000 millones  de años,
aunque existen indicios de
actividad más reciente. A
pesa r  de  e s t a r
«geológicamente muerta»,
se cree que la superficie
lunar todavía podría albergar
magma oculto, por lo que la
misión de exploración lunar
china continuará estudiando
la cara oculta de la Luna.
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«Es una señal para Biden»: congresistas

republicanos de EEUU se oponen a la
ayuda a Ucrania

AP Photo / Susan Walsh
Sputnik, 18 de agosto de 2023.-
Un grupo de congresistas
republ icanos de EEUU se
opusieron a un nuevo paquete de
ayuda a Ucrania debido a las
previsiones negativas sobre la
contraofensiva de Kiev. Esto es
una señal para el presidente
estadounidense relacionada con
la competencia preelectoral,
indicó a Sputnik el profesor de la
Universidad de San Petersburgo
Alexánder Kubíshkin.
Los servicios de inteligencia
estadounidenses opinan que las
tropas ucranianas «no podrán
alcanzar» la ciudad de Melitópol,
en la región de Zaporozhie, y en
las reuniones a puerta cerrada del
Congreso estas conclusiones
«dan lugar a escándalos», informó
el diario estadounidense The
Washington Post.
«Algunos republicanos se oponen
ahora a la petición del presidente
Biden de más de 20.000 millones
de dólares de ayuda para Ucrania,
teniendo en cuenta los modestos
resultados de la contraofensiva»,
señala el artículo.
El pasado 12 de agosto, el
mandatario estadounidense envió
a los legisladores una petición de
nuevas asignaciones para Ucrania.
Biden solicitó unos 24.000
millones de dólares para ayuda
militar, financiera y humanitaria a
Kiev.
Esto es una cierta señal para
Biden, pero hasta ahora se
mantiene el consenso antirruso en
el Congreso, explicó a Sputnik
Alexándr Kubíshkin.
«Sigue existiendo un consenso
antirruso en el  Congreso
estadounidense, incluso entre los

republicanos. Los discursos
contra la ayuda a Kiev están sin
duda relacionados con la retórica
preelectoral, los preparativos
para las futuras elecciones y los
intentos de los republicanos de
enfriar de algún modo el
ambiente», declaró.
Agregó que aquellos asociados
con la industria de defensa, las
corporaciones militares y la
estrategia global de Estados
Unidos no cambian su posición.
«Quiero decir, por supuesto, es
una señal. Una señal de que Biden
pierde su capacidad  de
monopolizar la política exterior.
Pero hasta ahora, en mi opinión,
no hay fisura en el Congreso.
Todavía no hay una masa crítica
que pueda detener a Biden y su
Administración. Creo que si
aparece, será justo a finales de
año, cuando ya se vislumbre la
perspectiva de las elecciones y
se determine la situación con
Trump», concluyó.
Ucrania lanzó su contraofensiva
a principios de junio y, de
acuerdo con el Ministerio de
Defensa de Rusia, hasta inicios
de agosto había perdido a más
de 43.000 militares. Además,
desde el organismo afirmaron que
más de 4.900 piezas de armas
ucranianas han sido destruidas
en el frente en el transcurso de la
contraofensiva ucraniana de
verano. Entre ellas, 26 aviones,
nueve helicópteros ,  1 .831
tanques y otros vehículos
blindados, incluidos 25 carros
de combate Leopard, siete
tanques de ruedas franceses
AMX-10 y 21 vehículos de
combate de infantería Bradley.

El huracán Hilary se intensifica hasta la
categoría 4 frente a las costas de México

AFP 2023 / Francisco Robles

MOSCÚ (Sputnik) 18 de agosto
de 2023.— El huracán tropical
Hilary se fortaleció hasta
alcanzar la categoría 4, la
penúltima en la escala Saffir-
Simpson según la intensidad del
viento, mientras se desplaza en
paralelo a la costa mexicana del
océano Pacífico, informó el
Servicio Meteorológico
Nacional de México (SMN).
«El centro del huracán Hilary, de
categoría 4 en la escala Saffir-
Simpson, se localiza a 640
kilómetros al sur de [la ciudad
mexicana de] Cabo San Lucas,
B.C.S. [Baja California Sur]»,
publicó SMN en su cuenta de la
red social X (antes conocida
como Twitter).
El servicio avisó que el huracán
«presenta vientos máximos
sostenidos de 230 km/h, rachas
de 280 km/h y desplazamiento
hacia el oeste-noroeste a 20 km/
h».
A su vez, el Centro Nacional de
Huracanes de Estados Unidos
anunció que «Hilary es un

huracán grande y potente de
categoría 4», cuyas rachas de
viento provocarán grandes olas
«hacia el norte a lo largo de la
costa suroeste de México y la
península de Baja California».
El centro también advirtió que
se esperan fuertes lluvias,
posibles inundaciones y
deslizamientos de tierra en
algunas zonas de la península de
Baja California y el suroeste de
EEUU desde el 18 de agosto
hasta principios de la próxima
semana.
Las tormentas tropicales
reciben un nombre cuando
alcanzan vientos de 62 km/h.
Para que un huracán se clasifique
de categoría 1 en la escala
Saffir-Simpson la velocidad del
viento debe superar los 120 km/
h, se elevará a la segunda si
sobrepasa los 150 km/h, a la
tercera con 180 km/h, a la
cuarta con más de 210 km/h, y
la quinta, la más peligrosa, se
asigna a las rachas de más de
250 km/h.
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Tel: 55-5563-9665

https://
diemsi.com.mx/



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  14  al  20  de agosto  de  2023

14
MUNDO 

Trump advierte que EEUU «se está yendo
al infierno» ante la desdolarización

AFP 2023 / OLIVIER DOULIERY
El expresidente de Estados Unidos
Donald Trump advirtió de que los
días del predominio del dólar
estadounidense en el comercio
mundial podrían estar contados,
luego de que algunos líderes
mundiales expresaran su deseo de
dejar de depender tanto de la divisa
norteamericana.
«Nuestro país se está yendo al
infierno y no vamos a ser el chico
grande», dijo Trump durante una
entrevista televisada este 17 de
agosto.
«Tenemos poder, pero está
menguando. De hecho, está
menguando en términos de nuestra
moneda. Y no hablo solo del valor,
hablo de que nuestra divisa se utiliza
en todo el mundo», señaló.
Según él, el impacto del declive del
dólar estadounidense como moneda
de reserva mundial es «mayor que
perder cualquier guerra».
«Miren nuestros aeropuertos, miren
nuestras terminales, miren nuestras
carreteras sucias y rotas y todo lo
demás: somos como un país del
Tercer Mundo», sostuvo el
republicano.
El exmandatario recordó que el dólar
es uno de los instrumentos más
poderosos que tiene su país. Sin
embargo, advirtió que «China quiere
sustituirlo por el yuan», algo que,
dijo, era impensable hasta hace no
muchos años. «Ahora la gente lo
está pensando», aseguró.
En el último año, países de todo el
mundo han tomado importantes
medidas para descentralizar sus
economías del dólar estadounidense,
como la adopción de otras divisas
como moneda de cambio y la compra
de otras para cambiar el equilibrio

de sus reservas y no depender tanto
del billete verde.
A principios de este año, la Directora
Gerente del Fondo Monetario
Internacional (FMI), Kristalina
Georgieva, reconoció que muchos
Estados estaban «pensando en una
alternativa» al dólar, posiblemente
en forma de monedas digitales de
bancos centrales (CBDC, por sus
siglas en inglés) como las lanzadas
por Rusia y China en los meses
posteriores.
Otros, como el viceministro de
Asuntos Exteriores ruso, Alexandr
Pankin, el enviado de Irán a Moscú,
Kazem Jalali, y el ministro de
Economía boliviano, Marcelo
Montenegro, han anticipado un
alejamiento mucho más rápido del
dólar, gracias a las sanciones
estadounidenses que impiden a
muchos países comprar activos clave,
como gas, carbón, fertilizantes y
aparatos electrónicos, a países como
Rusia y China.
Donald Trump es aspirante
presidencial y pretende competir en
las elecciones de 2024 tras haber
fracasado en su intento de
mantenerse en el cargo en 2020,
cuando perdió los comicios frente
al ahora presidente de Estados
Unidos, Joe Biden. En la
actualidad, el republicano lidera el
pelotón de popularidad no solo
entre los candidatos republicanos
a la nominación presidencial del
Partido, sino también en
comparación con los aspirantes
demócratas a Biden.
Uno de los temas principales de
sus campañas para 2020 y 2024
ha sido que solo él tiene las claves
para detener e invertir el supuesto

declive de Estados Unidos, como
resume su lema característico
Make America Great Again. El
magnate considera que la
Presidencia de Biden ha echado
abajo los logros conseguidos
durante sus cuatro años
anteriores en el poder.

En su entrevista, Trump culpó a la
política energética de Biden por el
aumento del coste de la vida y la
inflación del dólar, diciendo que es
«muy triste» que el presidente
estadounidense frene la perforación
de petróleo en tierras federales y en
alta mar.

Xi Jinping confirma su asistencia a la
cumbre de los BRICS en Sudáfrica

Sputnik / Vladimir Astapkovich
Sputnik, 18 de agosto de 2023.-
El presidente chino Xi Jinping
visitará Sudáfrica del 21 al 24 de
agosto y asistirá a la XV Cumbre
de los BRICS, informó el
Ministerio de Asuntos Exteriores
del país asiático.
En la lista de invitados al
encuentro —que se celebrará en
la ciudad de Johannesburgo del
22 al 24 de agosto— figuran los
mandatarios de los cinco países
que integran el bloque comercial:

 Cyril Ramaphosa, de
Sudáfrica.

 Xi Jinping, de China.
 Luiz Inacio Lula da

Silva, de Brasil.
 Narendra Modi, de la

India.
 Vladímir Putin, de

Rusia.
El presidente ruso no asistirá de
forma presencial, pero sí de
manera virtual mediante
videoconferencia.
La cumbre se desarrollará bajo
el eje de «Los BRICS y África:
asociación para el crecimiento
mutuamente acelerado, el
desarrollo sostenible y el
multilateralismo inclusivo».
Se trata de la primera cumbre
presencial de los BRICS desde
la pandemia del COVID-19 y
se produce cuando los Estados
miembros continúan

expandiendo su influencia política,
presentándose como un grupo que
propone un equilibrio en el
comercio global y un nuevo orden
económico multipolar.
Los BRICS representan más del
31,5% del Producto Interno Bruto
(PIB) global y el 42% de la
población mundial.
Un total de 67 líderes de África y
del Sur Global están invitados a
asistir a los diálogos de divulgación
BRICS-África y BRICS Plus.
También fueron invitados el
secretario general de la ONU, el
presidente de la Comisión de la
Unión Africana, la presidenta del
Nuevo Banco de Desarrollo, los
presidentes y jefes ejecutivos de
las comunidades económicas
regionales africanas,  las
instituciones financieras africanas y
el secretario general de la Secretaría
del Área Continental Africana de
Libre Comercio, así como el
director ejecutivo de la Agencia de
Desarrollo de la Unión Africana.
Más de 40 países han expresado su
deseo de unirse a los BRICS; 23
de ellos lo han manifestado
oficialmente.
Entre los que han presentado su
solicitud se encuentran Argentina,
Turquía, Arabia Saudita, los
Emiratos Árabes Unidos, Egipto,
Senegal, Argelia, Etiopía, Irán e
Indonesia.
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La también experta en impactos de
la biotecnología agrícola considera
que la implementación de las políticas
neoliberales promovidas desde
Washington ha orillado a México a
tener un déficit de producción de
maíz amarillo para volverlo un país
meramente importador.
Por otra parte, la académica aclara
que, en realidad, México no ha

La defensa del maíz transgénico podría ser una
jugada político-electoral de EEUU contra México…
continuación pág.16

prohibido la importación de
m a í z  t r a n s g é n ic o ,  p u e s
ú n i c am e n t e  p r o h i b i ó  s u
consumo para humanos, algo
que  no  a l t e ra  mucho  l a
rea l idad  de  l a  i nd us t r i a
mexicana, ya que el maíz
i m p o r t a d o  s e  u s a  p a r a
a l i m en t o  d e l  ga n a d o  y
producción industrial.

Foto : Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México

¿México tiene
posibilidades de ganar?
Aunque desde 2015 la
Organización Mundial de la Salud
(OMS) estableció como posible
cancerígeno el glifosato —el
componente químico que se aplica
a diversas variedades de maíz
transgénico—, no hay evidencia
contundente sobre el daño de este
tipo alimentos en la salud humana,
señala Massieu.
Sin embargo, la especialista aclara
que sí hay investigaciones que
confirman las afectaciones a la
salud, aunado a que no se puede
comparar el consumo de maíz en
Estados Unidos y en México, país
donde se trata de un alimento
básico para millones de personas.
En este sentido, la académica
advierte que el panel podría
complicarse, ya que «es la verdad
científica la que está en disputa» y
eso podría dar margen a presentar
estudios que validen la seguridad
de los  transgénicos con
investigaciones  sesgadas,
patrocinadas por los productores
de estos alimentos.
La sospecha crece cuando en los
argumentos a favor del uso de maíz
transgénico no se habla de los
daños ambientales que este podría
producir en México, donde existen

al menos 64 razas de maíz, 59
consideradas como nativas, que
corren el riesgo de desaparecer
al ser polinizadas por el maíz
modificado genéticamente.
«Se han encontrado evidencias
de transgénicos en lugares donde
no debería haber (...) Podría
causar daño a los otros maíces, a
los convencionales y a los nativos,
porque el problema con el maíz
es que es de polinización, es
decir, el polen vuela. De este
modo, si hay un sembradío de
maíz no transgénico, nativo, uno
transgénico se va a cruzar y
entonces no sabemos qué va a
pasar con la descendencia de
estas plantas», advierte Massieu.
Por su parte, el doctor Ignacio
Martínez considera que México
tiene argumentos válidos para
rechazar la importación de maíz
transgénico, los cuales no solo
se incluyen en el propio T-
MEC, s ino incluso en el
A c u e rd o  d e  Ob s t á c u l o s
Técnicos de la Organización
Mundial de Comercio.
«M é x i c o  d e b e  h a c e r  u n
trabajo extremadamente fino
p a r a  c o m p r o ba r  q u e ,
efectivamente, en términos
c i e n t í f i c o s ,  [ e l  m a í z
transgénico] sí es dañino para
la salud», afirma el experto.

El papa Francisco nombra a exjuez del
Corte Suprema argentina al frente de

instituto vaticano

CC BY-SA 2.0 / CorteIDH / Juez Eugenio Raúl Zaffaroni

BUENOS AIRES (Sputnik)18 de
agosto de 2023.- — El papa
Francisco nombró al exjuez de la
Corte Suprema argentina Eugenio
Zaffaroni a cargo de un comité
académico sobre derechos
sociales, migración y
colonialismo, informó el centro
de prensa del Vaticano.
«Designo para el período 2023-
2028 como Junta Académica
Fundadora del citado Instituto a
los Profesores Doctores Raúl
Eugenio Zaffaroni, Alberto
Filippi y Marcelo Suárez
Orozco», señaló un quirógrafo
del jefe pontífice católico
difundido este viernes.
Zaffaroni es un abogado y jurista
argentino que ejerció como
miembro del máximo tribunal
de Argentina entre 2004 y 2013.
El papa Francisco creó el
Instituto para la investigación y
promoción de los Derechos
Sociales «Fray Bartolomé de las
Casas» con el objetivo de divulgar
contenido académico, docente y
de formación.
Además concedió estatus de
Asociación Privada de Fieles al

Comité Panamericano de
Juezas y Jueces por los
Derechos Sociales y la Doctrina
Franciscana.
El instituto será financiado por
el Comité Panamericano de
Juezas y Jueces por los
Derechos Sociales y la Doctrina
Franciscana (Copaju) y
funcionará en el ámbito de la
Pontificia Academia de las
Ciencias Sociales.
En paralelo, el juez argentino
Andrés Gallardo fue designado
presidente del Copaju para el
período 2023-2028, mientras
que la vicepresidenta será la
magistrada brasileña Ana
Algorta Latorre.
El organismo también estará
integrado por el  juez
argentino Daniel Moreno,
que  oficiará  como
secretario, mientras que los
vocales serán la  juez
colombiana Mar ía Julia
Figueredo Vivas,  l a
estadounidense Tamila
Ipema, el chileno Daniel
Urrut ia  Laubreaux y la
peruana Janet Tello Gilardi.
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La defensa del maíz transgénico podría ser una jugada político-electoral de EEUU
contra México

Por Mariano Yberry

AFP 2023 / ALFREDO ESTRELLA
Sputnik, 18 de agosto de 2023.-La
solicitud por parte de Washington
para iniciar un procedimiento de
solución de controversias por la
prohibición del maíz transgénico en
México responde a fuertes intereses
económicos, políticos y electorales
en Estados Unidos, coincidieron
especialistas en entrevista con
Sputnik.
La Oficina de la Representante
Comercial de Estados Unidos
(USTR) notificó al Gobierno de
México su intención de instalar un
panel arbitral—contemplado en el
Capítulo 31 del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá
(T-MEC)— por la prohibición del
maíz transgénico para consumo
humano en la nación latinoamericana.
Según el comunicado de la USTR, la
decisión del Gobierno mexicano no
se sustenta en ninguna base científica
y afecta los intereses de los
agricultores estadounidenses,
principales exportadores de este
grano a tierras mexicanas.
De acuerdo con estimaciones del
Laboratorio de Análisis en Comercio,
Economía y Negocios (LACEN) de

la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM), de prohibirse
la exportación de maíz transgénico,
la economía de Estados Unidos
perdería cerca de 73.890 millones
de dólares en producción económica
en los próximos 10 años, lo que
implicaría una contracción del
Producto Interno Bruto (PIB) de
más de 30.550 millones de dólares.
De este modo, se abre una nueva
fase de tensiones comerciales entre
ambas naciones. Desde 2020,
Washington insiste en que la decisión
del Gobierno de López Obrador
carece de sustento legal, científico ni
económico y provocaría
afectaciones incluso en Canadá, así
como miles de empleos perdidos.
De cualquier modo, la prohibición
del maíz genéticamente modificado
en tierras mexicanas no es
absoluta. Si bien se restringe su
uso para la elaboración de masa y
tortillas, sí está permitido para la
alimentación animal y el
procesamiento industrial de
alimentos para el consumo
humano, como refrescos, frituras,
cereales, entre otros.

AFP 2023 / RODRIGO ARANGUA

Una maniobra de índole
política
Pese a la magnitud del tema
económico, el diferendo entre
México y Estados Unidos también
tiene tintes político-electorales, dada
la importancia que tiene dicha
industria con un valor cercano a los
37.000 millones de dólares y con
más de 11 millones de productores,
asegura el coordinador del LACEN,
Ignacio Martínez Cortés.
«Tenemos una gran presión por parte
de Estados Unidos, tanto de grupos
agrícolas como del Capitolio, pero
también de representantes y
senadores que no van a dejar de
lado la demanda política de este
perfil electoral que tienen los
agricultores. Este sector, ubicado
en medio del territorio
estadounidense, por supuesto es un
manjar apetecible en términos
políticos», sostiene el especialista.
Para el investigador, la Casa Blanca
«hace suya» una lucha —defender
al maíz transgénico— que los
congresistas republicanos han
impulsado desde hace meses. Todo
ello, dice, como parte de una
estrategia para aminorar la caída de
la popularidad del presidente Biden,
quien busca reelegirse en las
elecciones de noviembre de 2024.
En junio pasado, 62 legisladores
firmaron una carta para reclamar a

la embajadora estadounidense de
la USTR, Katherine Tai, por los
pocos resultados que se habían
obtenido en las consultas técnicas,
organizadas como preámbulo a la
convocatoria del panel de solución
de controversias y tras el decreto
mexicano promulgado en febrero.
Entre ellos, destaca la figura de
dos legisladores, Chuck Grassley
y Joni K. Ernst, ambos del estado
de Iowa, la entidad con mayor
producción de maíz de Estados
Unidos, con una cosecha de más
de 16 millones de toneladas al
año.
Para Martínez Cortés, el cálculo
político queda en evidencia al
revisar las fechas en las que se
podría concluir el panel, pues, en
caso de diferendos, se tendría que
dar una solución final a más tardar
el 1 de junio de 2024, es decir, un
día antes de que México tenga una
jornada electoral donde se votará
por un presidente y se renovará el
Congreso.
«Este tema por sí mismo se
convierte, a su vez, en un tema
político electoral en Estados
Unidos. Por eso Biden lo hace
suyo, porque se había dejado en
manos de los republicanos»,
observa el académico, al recordar
que la popularidad del mandatario
estadounidense va a la baja.

Foto : Pixabay

Un cambio de giro en la
política exterior mexicana
El alcance político de la controversia
bilateral por el maíz transgénico
recuerda, en parte, que México
«siempre ha sido muy obediente»
con las políticas estadounidenses;
sin embargo, con la Administración

de López Obrador algunas cosas
han cambiado, sobre todo en el
rubro de la autosuficiencia
alimentaria, asegura en entrevista
con Sputnik Yolanda Massieu,
doctora en Economía por la UNAM
y Maestra en Sociología Rural por
la Universidad Autónoma Chapingo.
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